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РǛǞǞǕя – КǍǔǍǢǞǟǍǚ – ЧǒǘяǎǕǚǞК
Ǐ XIV ФǛРǠǙǒ ǙǒǓРǒǐǕǛǚǍǘǩǚǛǐǛ ǞǛǟРǠǑǚǕЧǒǞǟǏǍ РǛǞǞǕǕ 
Ǖ КǍǔǍǢǞǟǍǚǍ, ǜРǛǢǛǑǕǏǥǒǙ Ǐ ЧǒǘяǎǕǚǞКǒ.

На ЧелябиНском 
компрессорНом

Во второй день форума прези-
дент России Владимир Путин посетил 
ООО «Челябинский компрессорный 
завод». Главу государства сопрово-
ждали полномочный представитель 
президента в Уральском федераль-
ном округе Игорь Холманских, ми-
нистр промышленности и торговли 
Денис Мантуров, губернатор Челя-
бинской области Борис Дубровский и 
генеральный директор Челябинского 
компрессорного завода Альберт Яла-
летдинов.

Президент ознакомился с про-
цессом производства, осмотрел цеха 
листообработки и готовой продукции. 
Владимир Путин высоко оценил как 
техническое оснащение предприятия, 
так и его кадровый состав, отметив, 
что в Челябинске несложно набрать 
квалифицированных специалистов, 
поскольку Южный Урал – промыш-
ленно развитый регион. Президент 
также пообщался с рабочими и от-
ветил на ряд их вопросов. 

каждая встреЧа – веха 
Перед началом XIV Форума меж-

регионального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана президенты двух 
стран обсудили актуальные вопросы 
двусторонней и международной по-
вестки дня.

– Мы очень рады вас приветство-
вать здесь, в индустриальном сердце, 
в одном из индустриальных центров 

России, – обратился Владимир Путин 
к Нурсултану Назарбаеву. – Здесь 
действительно много контактов у 
предприятий и у людей на личном, 
бытовом уровне с Казахстаном, с ка-
захстанцами.

– В 2002 году именно здесь мы 
договорились, что будем каждый 
год проводить межрегиональные 
форумы, – откликнулся казахстан-
ский президент. – Межрегиональное 
сотрудничество – основа экономи-

ческого сотрудничества, которое, 
несмотря на трудности, растет. За 
последние девять месяцев товар-
ный обмен между нашими стра-
нами вырос на 31 процент. Наши 
министерства сегодня поработали 
над тридцатью межрегиональными 
соглашениями, еще десять межпра-
вительственных соглашений подпи-
шем.

Лидеры двух стран согласились, 
что каждая встреча – это веха, это 

решение крупнейшей задачи, и ны-
нешняя встреча тоже имеет большое 
значение для сотрудничества России 
и Казахстана. 

ЧеловеЧеский капитал
Тема XIV Форума межрегио-

нального сотрудничества России и 
Казахстана – «Развитие человече-
ского капитала». Выступая с привет-
ственным словом, Владимир Путин 
отметил, что специально к форуму 

подготовлена комплексная про-
грамма Российско-Казахстанского 
межрегионального сотрудничества 
на период 2018 – 2023 годов. Этот 
документ нацелен на еще более 
активное вовлечение регионов во 
взаимодействие двух стран. Прио-
ритетное внимание отдано сотруд-
ничеству в торгово-экономической 
и инвестиционной областях.

Тема форума – «развиТие 
человеческого капиТала». среди 
учасТников – руководиТели 
ключевых минисТерсТв и ведомсТв, 
главы ряда субъекТов российской 
федерации и обласТей республики 
казахсТан, предсТавиТели крупного 
бизнеса двух сТран.
по иТогам форума в присуТсТвии 
президенТов подписан ряд 
межгосударсТвенных, 
межправиТельсТвенных, 
региональных и коммерческих 
докуменТов.
кроме Того, владимир пуТин 
и нурсулТан назарбаев подписали 
совмесТное заявление по случаю 
25-леТия усТановления 
дипломаТических оТношений 
между российской федерацией 
и республикой казахсТан 
(22 окТября 1992 года).

В 
рамках форума президенты двух стран 
посетили выставку «Развитие челове-
ческого капитала». Она была организо-

вана на площадке нового завода «Русские элек-
трические двигатели» на территории индустри-
ального парка «Станкомаш», где планируется 
изготавливать электродвигатели переменного 

тока для насосных агрегатов магистральных 
нефтепроводов, а также генераторы, что позво-
лит обеспечить 100-процентную локализацию 
производства в России и исключить зависи-
мость от иностранных предприятий.

Губернатор Челябинской области Борис 
Дубровский продемонстрировал главам госу-

дарств находки археологов, датированные XXI 
веком до нашей эры и рассказывающие об 
аркаимском мире урало-казахстанских степей.

Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев 
ознакомились с перспективными проектами 
Челябинской области, в частности с планом 
развития Челябинска. Президентам также про-

демонстрировали современные проекты Рос-
сии и Казахстана в области образования.

Работа форума продолжалась два дня. И 
в первый день состоялся форум ректоров 
российских и казахстанских вузов, о котором 
можно прочитать на 4 – 5-й страницах нашей 
газеты.

Окончание на стр. 2.

Президент пообщался с рабочими и ответил 
на ряд их вопросов 

ǏǘǍǑǕǙǕР ǜǠǟǕǚ Ǖ ǚǠРǞǠǘǟǍǚ ǚǍǔǍРǎǍǒǏ ǜРǕǚяǘǕ ǠЧǍǞǟǕǒ
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В 
церемонии открытия приняли участие 
вдова нашего знаменитого земляка – 
Любовь Пустовая, спикер областного 

парламента Владимир Мякуш, депутат Законо-
дательного Собрания Николай Янов (оба – фрак-
ция «Единая Россия»), сотрудники правоохра-
нительных органов, ветераны городского УВД 

– бывшие сослуживцы Валерия Павловича, а 
также жители поселка. 

Для чего, а лучше сказать, для кого установ-
лена мемориальная доска? Ответ на поверхно-
сти: для молодого поколения челябинцев. Для 
того, чтобы они знали о достойных гражданах 
своего города. 

Валерий Пустовой родился 13 мая 1939 года 
в Сталинграде. В 1942 году вместе с матерью 
был эвакуирован в Челябинск на строящийся 
завод ЧМЗ, тогда как отец остался в Сталинграде 

в команде, которая эвакуировала завод, и во 
время бомбежки получил смертельное ранение. 
После смерти мужа Ольга Яковлевна воспиты-
вала сына одна. 

В 1962 году, отслужив в армии, Валерий Пу-
стовой поступил в Свердловский юридический 
институт, по окончании которого выбрал службу 
в органах внутренних дел. В 1966 году пришел 
работать следователем в управление по охране 
общественного порядка по Металлургическому 

району Челябинска. Позднее возглавлял под-
разделение уголовного розыска Металлургиче-
ского РОВД, принимал личное участие в раскры-
тии многих преступлений. 

С 1985 по 1994 год Валерий Павлович Пусто-
вой находился на посту начальника Челябин-
ского УВД города Челябинска, особое внимание 
уделял внедрению современных оперативно-
поисковых систем, провел реорганизацию мно-
гих подразделений МВД с учетом изменившейся 
криминогенной ситуации в стране. В 1990 году 
был избран народным депутатом РСФСР от Че-

лябинска. Награжден медалями «За безупреч-
ную службу» трех степеней, «За доблестный 
труд», «50 лет советской милиции», «Ветеран 
труда», знаком «За заслуги перед Челябинской 
областью». 

Нельзя не сказать, что в этом году исполня-
ется 30 лет с момента первых легкоатлетических 
соревнований в рамках мемориала погибших 
сотрудников милиции на призы имени Мас-
ленникова. Инициатором их проведения в 1987 
году выступил именно Валерий Пустовой. 

Почетное право открыть мемориальную до-
ску было предоставлено Владимиру Мякушу и 
Любови Пустовой. Вместе с ними цветы к не-
большому монументу возложили депутат Нико-
лай Янов, заместитель начальника УВД России 
по городу Челябинску Станислав Клопов, майор 
в отставке Роза Васильева, работавшая не один 
год под руководством Валерия Пустового. 

– С Валерием Павловичем мы работали вме-
сте в управлении внутренних дел города Челя-
бинска, – рассказала Роза Васильева. – Кроме 
того, что это был профессионал, по-настоящему 
болевший за свое дело, он являлся и разно-
сторонней личностью. Во-первых, спортсмен, 
поскольку увлекался многими видами спорта 

и был активным популяризатором здорового 
образа жизни. Во-вторых, тонкий ценитель ис-
кусства, ведь среди его друзей были художники, 
а в его рабочем кабинете всегда висели достой-
ные картины.

Отметим, что над проектом мемориала ра-
ботал известный художник-дизайнер Сергей 
Черкашин. В свою очередь депутат Николай 
Янов, принявший непосредственное участие в 
реализации проекта, как строитель с много-
летним стажем, внес некоторые коррективы в 
конструкцию – исключительно с точки зрения 
ее устойчивости. 

– Вокруг посажены растения, которые в те-
плое время года будут выглядеть очень кра-
сиво, – добавил парламентарий. – Местная 
управляющая компания будет приглядывать за 
мемориальной доской. Но я уверен, что и жи-
тели поселка сделают доброе дело, если сами 
присмотрят за этим знаковым местом.

Александр Патритеев.
Фото Людмилы Потаповой

ǘǒǐǒǚǑǍ ЧǒǘяǎǕǚǞКǛǖ ǙǕǘǕǣǕǕ

Любовь Пустовая, вдова 
Валерия Пустового:

Чем больше будут говорить о честных, 
самоотверженных, отдававших себя до 
конца служению в полиции, тем больше 

доверия будет у населения к сегодняшним со-
трудникам органов внутренних дел. Валерий 
Павлович оставил яркий след и в истории че-
лябинской милиции, и даже, можно сказать, в 
истории города. Спасибо за то, что память о нем 
поддерживается. Мне кажется, люди, жи-
вущие на улице Пустового, должны знать 
о человеке, именем которого она названа.

владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

Символично, что в день 100-летия с момента создания органов внутренних дел открылся мемо-
риальный комплекс, который увековечивает память о Валерии Пустовом. Это человек-легенда, 
отдавший себя полностью служению людям. С Валерием Павловичем меня связывают долгие 

годы дружбы, когда в Металлургическом районе он начинал путь от простого оперативника и дошел 
до руководителя УВД района, а затем и города. Он был грозой криминала, оперативно раскрывая 
самые резонансные дела, работая день и ночь. И сегодня он служит примером для нового по-
коления сотрудников полиции и является образцом беззаветного служения народу, человеком, 
чье имя золотыми буквами внесено в летопись Челябинской области.

в поселке благодаТово, расположенном 
в нескольких киломеТрах оТ обласТного 
ценТра, всего одна улица, и она носиТ 
имя легендарного человека – полковника 
валерия павловича пусТового, много леТ 
возглавлявшего челябинское увд. 
в прошлую пяТницу, в день соТрудника 
органов внуТренних дел россии, 
по случаю 100-леТнего юбилея с моменТа 
создания совеТской милиции здесь 
сосТоялось оТкрыТие мемориальной 
доски валерию пусТовому. 

Мемориальная доска  установлена в 
самом сердце Благодатово

Почетный караул и возложение цветов – 
дань уважения

Г
оворя о развитии цифро-
вой экономики, Владимир 
Путин заметил, что Россия 

и Казахстан регулярно обсуждают 
эту проблематику как в двусто-
роннем формате, так и в рамках 
Евразийского экономического 
союза. Региональные власти так-
же активно занимаются вопро-
сами использования цифровых 
технологий. Нынешний форум 
призван помочь наладить меж-
региональное сотрудничество по 
внедрению электронных серви-
сов и продуктов в муниципаль-
ном управлении, модернизации 
жилищно-коммунального хозяй-
ства, здравоохранении и охране 
окружающей среды.

В свою очередь казахстанский 
лидер добавил, что по рынку тру-
да и системе соцзащиты у двух 
государств также есть немало на-
правлений для совместной рабо-

ты. Во-первых, создание общего 
рынка труда в рамках ЕАЭС. Для 

повышения его эффективности 
необходимо унифицировать тре-

бования к знаниям, умениям ра-
ботников.

Окончание. Начало на стр. 1
В ходе визита в Челябинск глава государства 

Владимир Путин провел несколько телефонных раз-
говоров, один из которых был с южноуральскими 
экологическими активистами, второй – с представи-
телями проблемных дольщиков. Что касается перво-
го вопроса, вскоре губернатор Борис Дубровский 
встретился с активистами, оспаривающими планы 
по строительству Томинского ГОКа, и представи-
телями компании «РМК». Точки соприкосновения 
были найдены. В свою очередь тема проблемных и 
обманутых дольщиков сегодня стоит на самом при-
стальном контроле в Челябинской области. Напом-
ним, результатом публичных слушаний, прошедших 
в июле на площадке Законодательного Собрания, 
стало создание региональной группы, призванной 
контролировать реализацию «дорожной карты» по 
завершению строительства проблемных объектов. 
Более того, по инициативе спикера областного пар-
ламента Владимира Мякуша за каждым таким объ-
ектом была закреплена своя рабочая группа. Каж-
дую мини-группу возглавил депутат Законодатель-
ного Собрания, а в состав помимо парламентариев 
и представителей региональных министерств вошли 
участники долевого строительства. В еженедельном 
режиме проводятся как заседания, так и встречи не-
посредственно с выездом на объект. 

кстатиРǛǞǞǕя – КǍǔǍǢǞǟǍǚ – ЧǒǘяǎǕǚǞК

Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев посетили 
выставку «Развитие человеческого капитала»
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С 
приветственным словом 
к коллегам и почетным го-
стям праздника обратился 

начальник Главного управления 
МВД России по Челябинской области 
генерал-лейтенант полиции Андрей 
Сергеев. Историческая справка со-
бытий вековой давности, которую 
он озвучил, небезынтересна с точки 
зрения сегодняшней ситуации.

ǜǛ ǞǏǕǑǒǟǒǘǩǞǟǏǠ КРǍǒǏǒǑǛǏ 
В 1917 году количество совер-

шенных преступлений в уездном 
Челябинске несколько превышало 
аналогичные показатели в губерн-
ском Оренбурге. При этом Челя-
бинск охраняло лишь 50 сотрудни-
ков народной милиции. Это были 
вчерашние рабочие и крестьяне, не 
имеющие ни специальных знаний, 
ни практического опыта, не обла-
дающие никакими техническими 
средствами, но с огромной энергией 
и желанием служить своему народу. 
Постепенно, шаг за шагом, челябин-
ская милиция становилась силой, 
способной дать отпор преступности. 
Так, в 1925 году при штате 268 еди-
ниц сотрудники милиции провели в 
городе 3183 оперативно-поисковых 
мероприятия (тогда они назывались 

облавами), задержали 2315 право-
нарушителей.

ǞǛǘǑǍǟǨ ǜРǍǏǛǜǛРяǑКǍ 
ǚǍ ФРǛǚǟǍǢ

Великая Отечественная война стала 
своеобразной проверкой на прочность 
для каждого солдата правопорядка. В 
первые годы войны 1086 сотрудников 
милиции Челябинской области, а это 

больше половины личного состава, до-
бровольно ушли на фронт, и многие 
из них отличились в боях. В целом за 
мужество и героизм, проявленные на 
фронтах войны в 1941 – 1945 годах, во-
семь наших земляков-милиционеров 
отмечены высшей наградой – званием 
Героя Советского Союза, 2013 сотруд-
ников награждены орденом Великой 
Отечественной войны, 115 – орденом 
Красной Звезды, 421 – медалью «За 
отвагу». 

ǜǛǘǕǣǕя Ǐ ǢǢI ǏǒКǒ
За вековую историю существования 

многое поменялось, и 50 милиционе-
ров, охранявших улицы города в 1917 
году, спустя 100 лет переросли в 15-ты-
сячную армию борцов с преступностью 
на территории области. И даже лоша-
дей, используемых в погоне за пре-
ступниками в момент создания народ-
ной милиции, сегодня сменил автопарк 
из 3,5 тысячи транспортных средств. 
Сегодня при обеспечении охраны 
правопорядка и безопасности граждан 
южноуральские полицейские находят 
полное взаимопонимание и поддерж-
ку органов власти и общественности. 
Так, в новостройках открываются так 
называемые микрорайоны безопас-
ности, с помощью которых ведется 

круглосуточный мониторинг, контро-
лируется общественный порядок. Для 
обеспечения охраны правопорядка в 
общественных местах, предупрежде-
ния и пресечения правонарушений и 
преступлений, совершаемых на улицах 
в вечернее и ночное время, в регионе 
проводятся ежемесячные оперативно-
профилактические мероприятия 
«Ночь», «Район», в рамках которых за 

последнее время раскрыто 126 пре-
ступлений, задержано 32 лица, нахо-
дившихся в розыске, выявлено 2320 
административных правонарушений.

ǞǏǒǟǘǍя ǜǍǙяǟǩ ǕǢ ǙǠǓǒǞǟǏǠ
Служба, которая «на первый 

взгляд как будто не видна», тре-
бует особой стойкости и верности 
профессиональному долгу. Однаж-
ды дав торжественную клятву, со-
трудник полиции обязан следовать 
ей до конца. К сожалению, прошед-
ший год не обошелся без горьких 
потерь. В России с начала года при 
выполнении служебных обязан-
ностей погибло 28 полицейских. За 
последние несколько месяцев три 
сотрудника органов внутренних дел 
по Челябинской области погибли при 
исполнении. Пресекая грубое нару-
шение ПДД, инспектор Ярослав Вла-
сов получил травму, несовместимую 
с жизнью. Не раздумывая, бросились 
на помощь гибнущим в воде людям 
прапорщик полиции Игорь Быков и 
старшина Сергей Каторгин. За сме-

лые, решительные действия, про-
явленные мужество и отвагу все они 
представлены к государственным 
наградам посмертно. 

ЧǟǛ ǛǞǟǍǒǟǞя ǚǒǕǔǙǒǚǚǨǙ
Особые слова благодарности и 

признательности в этот день были 
сказаны в адрес ветеранов ведом-
ства, которые и сегодня, невзирая на 
возраст, делятся своими знаниями, 
вносят огромный вклад в воспитание 
молодых сотрудников, передают бо-
гатый опыт и лучшие традиции служ-
бы. Одно из доказательств того, что 
смена растет достойная, – это сотни 
обращений молодых людей, желаю-
щих служить в органах внутренних 
дел, получать образование в ведом-
ственных учебных заведениях. К сло-
ву, продолжает свою работу система 
дополнительного профессионального 
образования «Детская полицейская 
академия», и уже более 200 семей 
выразили желание обучать детей 
дисциплинам правоохранительной 
направленности. 

Неизменным за столетнюю исто-
рию ведомства осталось одно: служ-
ба в органах внутренних дел – это 
символ чести, мужества, достоин-
ства и героизма.

Со словами поздравлений высту-
пил спикер областного парламен-
та Владимир Мякуш, отметив, что 
в работе южноуральской полиции, 
безусловно, много достижений, но 
самое главное достижение – люди, 
работающие в этой системе, отдаю-
щие себя без остатка защите пра-
вопорядка и безопасности наших 
сограждан. Виновников торжества 
поздравили также губернатор Борис 
Дубровский, Главный федеральный 
инспектор по Челябинской области 
Артем Пушкин, уполномоченный по 
правам человека в Челябинской об-
ласти Маргарита Павлова и другие 
почетные гости. 

После чего торжественное со-
брание продолжилось праздничным 
концертом, подготовленным, к сло-
ву сказать, в основном творческими 
коллективами ведомства. 

именно оТ их неусыпной, каждодневной службы напрямую зависяТ 
наше спокойсТвие и уверенносТь в собсТвенной безопасносТи, 
общесТвенный порядок в нашем государсТве, в наших городах, 
на наших улицах. но раз в год и на их улице насТупаеТ праздник – 
10 ноября, день соТрудника органов внуТренних дел россии. 
примечаТельно, чТо в нынешнем году он ознаменован юбилейной 
даТой – 100-леТием с моменТа создания совеТской милиции. 
в ТоржесТвенном собрании, на коТором присуТсТвовали и 
дейсТвующие полицейские, и, возможно, будущие сТражи 
правопорядка (учащиеся деТской полицейской академии), 
и веТераны ведомсТва, принял учасТие председаТель 
законодаТельного собрания челябинской обласТи владимир мякуш 
(фракция «единая россия»).

владимир Мякуш, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая 
Россия»):

Вот уже 100 лет российские право-
охранители уверенно держат курс 
на соблюдение законности и право-

порядка в нашей стране. Сотрудников 
органов внутренних дел всегда отличают 
доблесть, самоотдача, готовность прийти 
на помощь. Свои лучшие качества они про-
являют в повседневной работе, от их дей-
ствий зависит спокойствие и безопасность 
в обществе. В День сотрудника органов 
внутренних дел хочу выразить глубокую 
признательность руководству и личному 
составу Главного управления МВД России 
по Челябинской области за сохранность 
стабильной оперативной обстановки в 
регионе, а также, что немаловажно, за 
совместную работу с депутатами областно-
го парламента над совершенствованием 
законодательства в сфере обеспечения 
правопорядка. И, конечно, особые слова 
благодарности – ветеранам ведомства, 
которые и сегодня делятся своим 
опытом и знаниями, передают луч-
шие традиции службы.

Русалина Гайсина, 12 лет, курсант детской 
полицейской академии:

Мне подсказала подруга Арина, что у нас в Челябинске есть детская 
полицейская академия. Хотя в целом на выбор повлиял пример моего 
отца, который работает в правоохранительных органах. Детская по-

лицейская академия – это дополнительное профессиональное образование. 
В академии нужно учиться три года. Ее прохождение, насколько знаю, будет 
считаться плюсом при поступлении в военные училища. А для меня это очень 
значимо, ведь я планирую стать следователем по особо важным делам. Се-
годня, в день 100-летнего юбилея, хочу пожелать работающим сотруд-
никам полиции успехов, здоровья и удачи, большой профессиональной 
карьеры.

100 ǘǒǟ ǚǍ ǛǢРǍǚǒ ǜǛРяǑКǍ

Александр Патритеев. Фото Людмилы Потаповой  

Торжественное собрание продолжилось 
праздничным концертом

В зале присутствовали как действующие 
сотрудники полиции, так и ветераны 

ведомства
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В 
ЮУрГУ, по праву считающемся одним из крупнейших универ-
ситетов Евразии, собрались более трехсот представителей 
организаций высшего образования России и Казахстана. В 

мероприятии приняли участие полномочный представитель пре-
зидента РФ в Уральском федеральном округе Игорь Холманских, 
губернатор Челябинской области Борис Дубровский, министр обра-
зования и науки Российской Федерации Ольга Васильева, а также ее 
казахстанский коллега Ерлан Сагадиев. 

Программа форума состояла из двух больших блоков. Так, первая 
половина дня была отведена работе трех сессий. Одну из них посвя-
тили образованию как ключевому фактору повышения конкуренто-
способности человеческого капитала, вторую – развитию и стимули-
рованию инновационной деятельности современного вуза, и здесь 
среди докладчиков выступил ректор Южно-Уральского государствен-
ного университета, депутат Законодательного Собрания Челябинской 
области Александр Шестаков. Он рассказал участникам форума о на-
учном потенциале и инновационных разработках высшего учебного 
заведения. По его словам, в настоящее время университет работает 
над важнейшими проектами, которые востребованы экономикой, в 
их числе – создание технологии энергосбережения для крупнейшего 
промышленного предприятия региона, Магнитогорского металлур-
гического комбината. Кроме того, приоритетными направлениями 
являются робототехника и развитие аддитивных технологий. Как от-
метил Александр Шестаков, развивать новые технологии вузу позво-
ляет суперкомпьютерный центр, причем высокую оценку ему дали 
не только в России, но и за рубежом, о чем свидетельствуют заказы 
университету на проведение исследовательских проектов. Отметим, 
ректор ЮУрГУ стал модератором третьей сессии форума, где обсужда-
лось стратегическое партнерство вузов России и Казахстана. 

Вторая часть мероприятия прошла в формате пленарного заседа-
ния, в котором приняли участие представитель президента России 
в УрФО, губернатор Челябинской области и министры образования 
и науки двух стран. Итоги форума ректоров России и Казахстана вы-
разились в принятии совместной резолюции, ключевым положением 
которой стало сотрудничество в сфере науки и образования, подготов-
ки и обучения студентов, совместного использования лабораторно-
технической базы университетов, реализации общих проектов. 

игорь ХоЛМанскиХ, полномочный представитель 
Президента РФ в Уральском федеральном округе:

Народы, которые издревле населяли территории современных России и Казахстана, имеют 
тесные культурно-исторические связи. Освоение целины, строительство крупнейшего в мире 
космодрома и, конечно, победа над фашизмом – исторические примеры, отражающие 

прочные дружественные отношения между нашими государствами. И сегодня экономики двух 
стран тесно связаны друг с другом. Мы вместе выстраиваем общую транспортную инфраструктуру, 
углубляем технологическую кооперацию. Расширение сотрудничества между Российской Федераци-
ей и Республикой Казахстан в сфере образования и науки имеет первостепенное значение. Сегодня 
расширяются и углубляются связи наших вузов с ведущими университетами Казахстана. В качестве 
направлений этого сотрудничества выступают разработка и обмен учебной и методической лите-
ратурой, подготовка совместных публикаций и изданий, академический обмен преподавателями, 
студентами, магистрантами, реализация совместных проектов. Уверен, что форум ректоров вузов России и Казахстана будет спо-
собствовать развитию и укреплению связей не только между нашими университетами, но и между двумя государствами в целом. 
Опираясь на общее историческое наследие, сейчас важно предлагать новые форматы взаимовыгодного сотрудничества. Именно об 
этом говорил президент Владимир Путин на Международном форуме в Пекине «Один пояс – один путь», проходившем в мае 
текущего года. Глава государства отметил, что необходимо наполнять стратегию развития большого евразийского партнерства 
конкретными делами и создавать реальные инструменты взаимодействия.

Борис ДуБРовский, губернатор Челябинской области:
Для нас большая честь – принимать на Южном Урале, в Челябинске, ректоров ведущих вузов 
двух государств. Университеты Челябинской области прочно встроены в международные об-
разовательные программы. В регионе работает порядка 30 вузов, в которых обучается почти 

110 тысяч студентов, в том числе из регионов России, а также зарубежных стран. В этом году число 
иностранных студентов превысило 5,5 тысячи, из них 3 тысячи – жители Казахстана. Многие не 
только учатся, но и защищают здесь ученые степени. В процессе межрегионального сотрудничества 
мы максимально задействуем образовательный потенциал нашей территории. Между вузами 
Челябинской области и Республики Казахстан давно налажены горизонтальные связи, и в этом на-
правлении особое значение имеет деятельность Южно-Уральского государственного университета. 
При этом мы хорошо понимаем важность взаимно дополняющих друг друга компетенций в об-
разовательной сфере и стремимся к постоянному обмену опытом. Помимо образовательных воз-
можностей важно укреплять сотрудничество в сфере науки и инноваций. Сегодня в Челябинской области научными исследованиями 
и разработками занимаются 65 организаций, при этом особое внимание уделяется развитию цифровых информационных технологий. 
Между тем в плане квалификации мы стараемся сохранить баланс подготовки специалистов для новых отраслей и для традиционного 
производства. В настоящее время вузы и другие учреждения профобразования региона обеспечивают практически на 100% 
потребности в кадрах отраслей реального сектора экономики. Челябинская область готова к тому, чтобы эффективно решать 
современные образовательные задачи, и уже успешно решает их основной комплекс.

ǢIV ФǛРǠǙ ǙǒǓРǒǐǕǛǚǍǘǩǚǛǐǛ ǞǛǟРǠǑǚǕЧǒǞǟǏǍ 
РǛǞǞǕǕ Ǖ КǍǔǍǢǞǟǍǚǍ Ǟ ǠЧǍǞǟǕǒǙ ǐǘǍǏ ǑǏǠǢ 
ǐǛǞǠǑǍРǞǟǏ – ǏǘǍǑǕǙǕРǍ ǜǠǟǕǚǍ Ǖ ǚǠРǞǠǘǟǍǚǍ 
ǚǍǔǍРǎǍǒǏǍ. ǏǜǒРǏǨǒ ǛǑǚǛǖ Ǖǔ ǜǘǛǦǍǑǛК ǪǟǛǐǛ 
ǔǚǍКǛǏǛǐǛ ǞǛǎǨǟǕя ǞǟǍǘ ФǛРǠǙ РǒКǟǛРǛǏ 
РǛǞǞǕǖǞКǕǢ Ǖ КǍǔǍǢǞǟǍǚǞКǕǢ ǏǠǔǛǏ, ǜРǛǥǒǑǥǕǖ 
Ǐ ǞǟǒǚǍǢ ЮǓǚǛ-ǠРǍǘǩǞКǛǐǛ ǐǛǞǠǑǍРǞǟǏǒǚǚǛǐǛ 
ǠǚǕǏǒРǞǕǟǒǟǍ Ǖ ǜǛǑǟǏǒРǑǕǏǥǕǖ, ЧǟǛ 
ǏǔǍǕǙǛǜǛǚǕǙǍǚǕǒ ǚǍǥǕǢ ǞǟРǍǚ Ǐ ǞФǒРǒ 
ǛǎРǍǔǛǏǍǚǕя Ǖ ǚǍǠКǕ ǕǙǒǒǟ ǜǒРǏǛǞǟǒǜǒǚǚǛǒ 
ǔǚǍЧǒǚǕǒ.

ǏǠǔǨ РǛǞǞǕǕ Ǖ КǍǔǍǢǞǟǍǚǍ:               ǐРǍǚǕ ǜРǕǐРǍǚǕЧǚǛǐǛ ǜǍРǟǚǒРǞǟǏǍ
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В кулуарах  ректорского форума. 
 Переписка не заменит живое общение

Ректор Виктор Садовничий (на снимке слева) предложил создать 
электронную версию календаря всех событий в вузах. На этом может быть 

завязано стратегическое партнерство

ǚǍ ǙǕǚǠǏǥǒǖ ǚǒǑǒǘǒ ЧǒǘяǎǕǚǞК ǜРǕǚǕǙǍǘ
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ольга васиЛьева, министр образования и науки 
Российской Федерации:

Значение таких встреч, как форум ректоров вузов, велико. Тот факт, что 
в форуме приняли участие более 100 руководителей университетов двух 
стран, свидетельствует о высоком уровне интереса к традиции межна-

ционального диалога и поиску новых форм сотрудничества. Нужно отметить, 
что сегодня требования к российскому вузу очень высоки. Он должен действо-
вать в качестве образовательного центра, в качестве научного центра, должен 
притягивать к себе талантливую молодежь. Современные технологии диктуют 
образовательной организации новые задачи в подготовке специалистов. В 
сентябре текущего года министерство объявило об отборе университетов, на 
базе которых будут создаваться центры инновационного технологического, 

социального развития региона. Программа создания вузовского центра должна быть интегрирована в общую 
программу развития университета, а также связана со стратегией развития региона. Итоги отбора будут опу-
бликованы в декабре 2017 года. Еще один важнейший проект – это «Современная образовательная среда», 
который предполагает массовое вовлечение граждан в прохождение онлайн-курсов, разработанных ведущими 
отечественными специалистами. Цель – осуществить к 2020 году прорыв в доступности российских цифровых 
образовательных ресурсов на всех уровнях образования. К концу 2017 года в стране будет создан единый пор-
тал, доступный всем категориям граждан. Портал обеспечит каждому пользователю по принципу «одного окна» 
доступ ко всем онлайн-курсам, разработанным и реализованным разными организациями, на разнообразных 
платформах онлайн-обучения и различных уровнях образования. На ближайшую перспективу основная задача 
государственной политики в сфере высшего образования – это скорее не разработка новых схем, а полно-
ценная реализация сформированных инструментов, создание полноценной системы взаимодействия на 
всех уровнях.

ерлан саГаДиев, министр 
образования и науки 

Республики Казахстан:
Без сомнения, победителями в конкурентной борь-
бе будущего станут те, кто смогут создать и раз-
вить передовой человеческий капитал. Понимание 

этого и определяет основные направления развития 
в сфере образования Казахстана. Первое направление 

– это всеобъемлющее образование. Второе – функцио-
нальная грамотность. Третье – интернационализация 
образования. Будущее казахстанцев – в свободном 
владении казахским, русским и английским языками. 
Незыблемость роли русского языка в Казахстане определил глава государства Нурсултан 
Назарбаев. Мы четко придерживаемся этой политики. С прошлого года по обновленным 
программам русский язык преподается с первого класса (ранее преподавался с третьего 
класса). С 2019 года дополнительно планируем ввести в казахских школах ведение как 
минимум одного предмета на русском языке. В том же 2019 году преподавание некоторых 
естественно-научных дисциплин в 10-х и 11-х классах будет переведено на английский 
язык. Мы также стимулируем переподготовку преподавателей, двудипломные програм-
мы, привлечение зарубежных менеджеров в вузы, открытие кампусов зарубежных ин-
ститутов. В целом нужно сказать, что научные системы Казахстана и России очень похожи 
исторически, тематически. Мы убеждены, что необходимо развивать образование в 
тесном сотрудничестве, и готовы ко всем видам кооперации между министерствами, 
университетами, школами.

виктор саДовничий, 
ректор МГУ имени 

М.В. Ломоносова, председатель 
Союза ректоров России:

Приграничное сотрудничество является 
стартовой площадкой для межгосудар-
ственного партнерства. За многие годы 

между университетами России и Казахстана 
накоплена огромная база взаимодействия. На 
форуме ректоров мы особое внимание удели-
ли качеству образования. Этой теме была по-
священа вся первая сессия. Мы всегда можем 
освоить западную модель образования, прак-
тику. Однако фундаментальное образование, 
присущее нашим вузам, – ценность, которую 
мы обязаны сохранить. Это и есть наше конку-
рентное преимущество. Говорили мы также и 
о системе рейтингов мировых вузов, поскольку 
есть вопрос: только ли от наукометрических 
показателей зависит будущее университета или 
все-таки он играет большую роль в обществе? 
Сегодня по инициативе Московского государ-
ственного университета создан новый рейтинг, 
получивший название «Три миссии университе-
та». Три миссии – образование, наука и связь с 
обществом. Для разработки рейтинга мы пригласили более 30 экспертов из разных стран, 
которые на площадке МГУ обсудили и поддержали идею его создания. Этот рейтинг шире, 
он правильно отражает лицо университета, поскольку третья миссия в прочих рейтингах 
попросту отсутствует. Рейтинг «Три миссии университета» уже прошел стадию апробации. 
Вузы оценивались по их вкладу в развитие общества, влиянию на него, а не только по 
публикациям научных работ и цитируемости ученых. Интересно, что позиции неко-
торых университетов серьезно изменились. Через две недели будет опубликована 
мировая версия рейтинга, и это станет сенсацией.

александр шестаков, ректор ЮУрГУ, депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

Южно-Уральский государственный университет гордится доверием, которое было оказано ему при опреде-
лении площадки для проведения форума. ЮУрГУ выбран неслучайно, ведь здесь обучается порядка 3400 
казахстанских студентов, читают лекции 15 профессоров и доцентов из соседней республики, научные иссле-

дования ведут 45 молодых ученых из Казахстана. Уверен, что форум позволит не только наладить новые контакты 
между университетами двух государств, но и поможет продемонстрировать международной общественности 
возможности Южно-Уральского госуниверситета. Сегодня мы ставим своей задачей переход от инновационного к 
инновационно-предпринимательскому университету. Для развития этого вида деятельности федеральное прави-
тельство оказывает поддержку вузам России. Значительное количество средств мы направили на целенаправлен-
ное создание лабораторий и центров, в первую очередь развивая суперкомпьютерные вычисления, которые 
в настоящее время являются основой многих инженерных проектов. Высокую оценку суперкомпьютерному 
центру дали не только в России, но и за рубежом, заказывая университету исследовательские проекты.

Ǐ РǍǎǛǟǒ ФǛРǠǙǍ РǒКǟǛРǛǏ ǏǠǔǛǏ РǛǞǞǕǕ 
Ǖ КǍǔǍǢǞǟǍǚǍ ǜРǕǚяǘǕ ǠЧǍǞǟǕǒ 
ǜРǒǑǞǟǍǏǕǟǒǘǕ 77 ǏǨǞǥǕǢ ǠЧǒǎǚǨǢ 
ǔǍǏǒǑǒǚǕǖ РǛǞǞǕǖǞКǛǖ ФǒǑǒРǍǣǕǕ, 
49 ǠǚǕǏǒРǞǕǟǒǟǛǏ РǒǞǜǠǎǘǕКǕ КǍǔǍǢǞǟǍǚ. 
ǜǛ ǕǟǛǐǍǙ ФǛРǠǙǍ ǜǛǑǜǕǞǍǚǛ 
40 ǙǒǙǛРǍǚǑǠǙǛǏ Ǜ ǞǛǟРǠǑǚǕЧǒǞǟǏǒ. 

Александр Патритеев. Фото из открытых интернет-источников

ǏǠǔǨ РǛǞǞǕǕ Ǖ КǍǔǍǢǞǟǍǚǍ:               ǐРǍǚǕ ǜРǕǐРǍǚǕЧǚǛǐǛ ǜǍРǟǚǒРǞǟǏǍ

Ф
от

о 
Лю

дм
ил

ы
 П

ОТ
АП

ОВ
ОЙ

Ф
от

о 
Лю

дм
ил

ы
 П

ОТ
АП

ОВ
ОЙ

Меморандум о сотрудничестве подписан

На одной из трех сессий форума

О
собо торжественной частью форума стало подпи-
сание руководителями российских и казахстанских 
вузов 40 меморандумов о сотрудничестве. Так, но-

вые договоренности были заключены между Московским 
государственным университетом имени М.В. Ломоносова и 
Южно-Казахстанским госуниверситетом. Магнитогорский тех-
нический университет подписал меморандум с Рудненским 
индустриальным институтом, Южно-Уральский государствен-
ный университет – с Евразийским национальным университе-
том имени Л.Н. Гумилева.

Между тем на этом программа мероприятия не заверши-
лась. Участников форума ожидали экскурсии по ЮУрГУ. Ми-
нистр образования и науки России Ольга Васильева, для кото-
рой это первый визит в Челябинск, в сопровождении ректора 
Александра Шестакова посетила центр ракетно-космической 
техники, функционирующий на базе аэрокосмического фа-
культета вуза. В центре, где проходят практические занятия 
студентов, расположены образцы баллистических ракет Ко-
ролева, двигательные установки Исаева, системы управления 
Семихатова. 
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Г
рафик приема граждан по 
личным вопросам у депута-
тов областного парламента 

расписан далеко наперед, встречи с 
южноуральцами проходят регуляр-
но в общественной приемной главы 
федерального правительства, лиде-
ра партии «Единая Россия» Дмитрия 
Медведева, в депутатских центрах 
избирательных округов парламента-
риев и даже в режиме онлайн.

На днях прием граждан по лич-
ным вопросам провел первый заме-
ститель председателя Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
Юрий Карликанов (фракция «Единая 
Россия»). Встреча с парламентарием 
состоялась в общественной прием-
ной Дмитрия Медведева. Ни одно 
обращение не осталось без внима-
ния депутата. Так, Юрий Карликанов 
пообещал помочь в решении квар-
тирного вопроса жительнице Челя-
бинска Рамилии Лукмановой. 

Дело в том, что челябинка уже 
несколько лет не может приватизи-
ровать жилье, несмотря на наличие 
законных на то оснований, из года в 
год получает отказ. В отчаянии мно-
годетная мама решила обратиться 
за помощью к депутату областного 
парламента.

– Я уже 20 лет работаю в челябин-
ской городской больнице № 9 медсе-
строй реанимационного отделения, 

– рассказала Рамилия Лукманова. – 
В Челябинск приехала сразу после 
окончания Шадринского медицин-
ского училища. Немного погодя вы-
шла замуж. Долгое время вместе с 
семьей жили в арендованном жилье, 
поскольку муж тоже иногородний – 
переехал в Челябинск из Кизильского 
района, а потому своего жилья у него 
тоже нет. У нас четверо детей: стар-
шей дочери 15 лет, среднему сыну 12 
лет, а мальчишкам-двойняшкам по 9 
лет. А в 2010 году мне, как многодет-
ной маме и сотруднику бюджетной 

организации, предоставили служеб-
ное жилье. Изначально в админи-
страции города сразу предупредили, 
что приватизировать мы служебную 
квартиру не сможем, однако немно-
го погодя я узнала, что возможность 
приватизации все же есть. Начала 
заниматься этим вопросом, но каж-
дый раз получала отказ. В прошлом 
году в жилищном отделе админи-
страции Ленинского района мне вы-
дали копию решения Челябинской 
городской думы, утверждающего 
порядок, при котором служебное 
жилье может быть все же привати-
зировано. По указанным там требо-
ваниям я имею право оформить в 
собственность служебную квартиру, 
но по непонятным причинам и в этот 
раз мне отказали.

 Первый заместитель председа-
теля областного парламента Юрий 
Карликанов, внимательно выслушав 
заявительницу и изучив представ-
ленные ему документы, заметил: 
основания для приватизации дей-
ствительно законны, а потому не-
обходимо разбираться в причинах 
отказа.

– Обязательно подключусь к ре-
шению проблемы, – заверил Юрий 
Карликанов. – При необходимости 
привлечем администрацию города 
Челябинска, депутатский корпус гор-
думы, ведь отказа в приватизации в 
данном случае быть не должно, по-

скольку все требования соблюдены.
Не остался равнодушным парла-

ментарий и к обращению 82-летней 
пенсионерки Елены Борисовны Бер-
сеневой, которая проживает в одном 
из домов по улице Татьяничевой. По-
жилая женщина уверена: начисле-
ния по общедомовым нуждам за 
воду у нее и многих ее соседей силь-
но завышены. Инициативная группа 
жильцов самостоятельно пыталась 
разобраться в ситуации: обращались 
в различные инстанции и просили 
прояснить проблему. Однако поло-
жительных сдвигов в решении во-
проса нет. В доказательство своего 
предположения Елена Борисовна 
предоставила депутату все имеющи-
еся документы. Юрий Карликанов, 
изучив материалы, заявил: вопрос 
требует тщательного разбиратель-
ства.

– Мы обязательно создадим по 
вашему дому рабочую комиссию, 
которая приедет и проанализирует 
проблему, – заметил депутат.

Пообещал Юрий Карликанов по-
мочь с решением проблемы и жите-
лю города Коркино Андрею Ботову и 
его товарищу Александру Макаренко. 
Дело в том, что предприятие, на ко-
тором долгое время работали муж-
чины, два года назад было признано 
банкротом, а 100 сотрудников были 
сокращены. При этом, организация 
накопила большие долги по зара-
ботной плате, до сих пор зарплата и 
выходное пособие бывшим работ-
никам не выплачены. Юрий Карли-
канов обратил внимание, что вопрос 
требует детальной проработки, но 
при этом заверил: обязательно по-
пытается разобраться в ситуации.

– Вопросы, с которыми ко мне 

обращаются люди, самые разные, – 
рассказал Юрий Карликанов. – Это и 
вопросы здравоохранения, ремонта 
школ, проблемы с обеспечением 
местами в детских садах. Кроме того, 
приходится решать и проблемы бла-
гоустройства  территорий, в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства, 
нередко жители обращаются с жало-
бами на некачественное проведение 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов. Учитывая, что в мой 
избирательный округ входят в пер-
вую очередь сельские территории, 
а именно Уйский, Верхнеуральский, 
Нагайбакский, Пластовский, Чесмен-
ский муниципальные районы, то не-
редко поступают обращения, касаю-
щиеся вопросов газификации. Это, 
кстати, одна из наиболее серьезных 
проблем. Ведь если в среднем по 
Челябинской области уровень гази-
фикации составляет порядка 70 про-
центов, то, например, на территории 
Нагайбакского, Верхнеуральского, 
Чесменского районов этот показа-
тель не превышает и 20 процентов. А 
значит, работы в этом направлении 
еще очень много. Но, как бы там ни 
было, какие бы сложные вопросы ни 
поступали от жителей Челябинской 
области, стараемся отрабатывать 
каждое обращение, в меру сил и 
возможностей помогать каждому 
обратившемуся.

весТи прямой диалог 
с жиТелями для депуТаТов 
законодаТельного собрания 
челябинской обласТи не просТо 
правило, а профессиональная 
необходимосТь. ведь Такие 
всТречи помогаюТ быТь в курсе 
проблем, сущесТвующих на 
месТах, операТивно реагироваТь 
на сиТуацию и держаТь 
ее на конТроле.

ЮРǕǖ КǍРǘǕКǍǚǛǏ: ǚǕ ǛǑǚǛ ǛǎРǍǦǒǚǕǒ 
ǚǒ ǛǞǟǍǒǟǞя ǎǒǔ ǏǚǕǙǍǚǕя

Юрий каРЛиканов, первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

Уже давно ввел практику приема граждан по личным вопросам в режиме 
онлайн. Дело в том, что населенные пункты в моем избирательном округе 
находятся очень далеко друг от друга и, чтобы встретиться с жителями 

каждого, нужно проехать порядка тысячи километров. Понятно, что за один день 
провести прием граждан в нескольких территориях не представляется  возмож-
ным. Выручают современные информационные технологии: посредством скайпа 
мы общаемся с жителями отдаленных территорий, все обращения также 
берутся на контроль и отрабатываются. И эффективность работы в такой 
ситуации повышается.    

В 
проект повестки вошло не-
сколько актуальных тем. Так, 
члены совета посчитали не-

обходимым вынести на обсуждение 
молодежного депутатского корпуса 
вопросы экологии, состояния рынка 
труда, его перспективы и проблемы. 
Также председатель собрания моло-
дых депутатов Евгений Малеев пред-
ставит на суд своих коллег отчет о 
проделанной за текущий год работе. 
Предположительно заседание моло-
дых парламентариев состоится ближе 
к середине декабря.

Кроме того, совет обсудил испол-
нение поручений председателя Зако-
нодательного Собрания Челябинской 

области Владимира Мякуша (фрак-
ция «Единая Россия»).

Так, по словам председателя со-
брания молодых парламентариев 
Евгения Малеева, активно ведется 
проработка вопроса по созданию на 
Южном Урале экологического фонда.

– Суть работы экологического фон-
да заключается в том, чтобы штрафы 
за экологические правонарушения 
и причиненный ущерб окружающей 
среде, которые поступают в бюджет 
региона и города, направлялись ис-
ключительно на восстановление эко-
логии, на озеленение, на установку 
фильтров на промышленных пред-
приятиях.

Еще один серьезный проект, кото-
рый, по мнению молодых депутатов, 
заслуживает внимания на самом вы-
соком уровне, – «Чистое небо». В со-
брании молодых парламентариев его 
курирует депутат Кусинского город-
ского поселения Антон Аксенов. Суть 
проекта заключается в том, чтобы 
освободить город от паутины элек-
трических проводов и многочислен-
ных кабелей – все эти коммуникации 
предлагается спрятать под землю.

– Министерством связи Челябин-
ской области уже разработана «до-
рожная карта», – прокомментировал 
Антон Аксенов. – Кстати, подобный 
проект реализован в Казани, частично 

– в Екатеринбурге и Москве. Проблема 
заключается в том, что в Челябинске 
на его реализацию требуется очень 
большое финансирование – порядка 
двух миллиардов рублей. Таких де-
нег в бюджете города нет, а операто-

рам связи заниматься этой работой 
невыгодно, да и для них это тоже 
неподъемные средства. Кроме того, 
подобная работа предполагает целый 
комплекс мероприятий, это касается 
и определения исполнителя, внесе-
ния изменений в законодательство в 
сфере благоустройства. Поэтому пока 
вопрос повис в воздухе. Однако с по-
вестки он не снимается. Антон Аксе-
нов выразил надежду, что проблему 
поможет решить финансирование в 
рамках подготовки к саммитам ШОС 
и БРИКС.

Еще одна тема, которую члены 
совета не смогли обойти стороной, – 
Второй форум молодых политиков 
Челябинской области. Напомним, 
впервые подобное мероприятие про-
шло в южноуральской столице в конце 
апреля этого года. Среди участников 
были молодые политики из Москвы, 
Тюмени, Липецка и других городов. 

В общей сложности форум собрал 
порядка 150 гостей. Форум получил 
высокую оценку председателя Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Владимира Мякуша, который 
предложил проводить подобное ме-
роприятие в ежегодном формате.

– В форуме молодых политиков 
принимают участие в том числе и 
представители общественных орга-
низаций, – заметил председатель 
собрания молодых депутатов Челя-
бинской области Евгений Малеев. – И 
это не зря, ведь у нас схожие вопро-
сы, интересы, проблемы. В рамках 
форума мы знакомимся, проводим 
встречи с первыми лицами области. 
Кроме того, его участники имеют воз-
можность выезжать в муниципаль-
ные образования, изучать местное 
производство, узнавать об интерес-
ных социальных проектах. 

Более того, по мнению Евгения 
Малеева, подобный формат работы 
формирует кадровый резерв моло-
дых управленцев.

в прошлую пяТницу, 10 ноября, сосТоялось заседание совеТа 
собрания молодых депуТаТов челябинской обласТи. молодые 
парламенТарии определили повесТку декабрьского заседания 
собрания, даТу проведения, а Также решили ряд организационных 
вопросов. 

ǙǛǘǛǑǨǒ ǑǒǜǠǟǍǟǨ: ǔǍǑǍЧǕ ǚǍ ǜǒРǞǜǒКǟǕǏǠ

Ирина Яббарова
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Сильное впечатле-
ние на туристов произво-

дит не только само озеро, но и при-
родные ландшафты, которые его окру-

жают. Какие только эпитеты и сравнения 
не звучат в адрес здешних мест! Живописные 

горные склоны, покрытые многовековыми со-
снами, чистейший воздух, кристальные род-

ники, уникальная флора и фауна – все это 
так и манит тысячи туристов, кото-

рые мечтают побывать в «Русской 
Швейцарии» и увидеть жемчу-

жину Южного Урала.

Ирина Яббарова. Фото из открытых интернет-источников 

ФǘǛРǍ Ǖ ФǍǠǚǍ

ǛǔǒРǛ ǟǠРǐǛяК

Тургояк, пожалуй, одна из самых извесТных 
и популярных природных 

досТопримечаТельносТей Южного урала. горное 
озеро находиТся неподалеку оТ города миасса, 

но слава о нем уже давно вышла далеко 
за пределы челябинской обласТи. не секреТ, чТо 

Тургояк негласно счиТаеТся младшим браТом 
озера байкал. наверное, эТо неслучайно, ведь 

прозрачносТь воды в Тургояке ничуТь 
не усТупаеТ байкальской.

Горные тундры и луга, подгольцовые ред-
колесья и реликтовые леса – все это можно 
увидеть в здешних местах. Разнообразен и 
животный мир окрестностей Тургояка. Самые 
крупные его представители – медведь и лось. 
Из хищников здесь встречаются рысь, волк, 
лиса, куница, ласка, барсук, горностай 
и колонок. Кроме того, с ними 
соседствуют косули и каба-
ны, а также много зайцев и 
белок. 

Что касается подводных обитате-
лей, то в озере водятся рипус, речная форель, 
щука, налим, окунь, язь, чебак, ерш, сиг.

В здешних краях много необычных достопримечательностей, которые заслу-
живают внимания. 

Недалеко от Тургояка находится национальный парк «Таганай», его живопис-
ная природа способна навсегда покорить сердце каждого, кто здесь окажется 
впервые.

Горные вершины Юрмы, Таганая, Ицыла – достаточно популярные туристи-
ческие маршруты. Нередко туристы поднимаются на хребет Заозерный, высота 
которого составляет 750 метров, на гору Лысая (высота 582 метра), с вершины 
которой хорошо просматривается не только сам Тургояк, но и его младший брат 

– озеро Инышко. Потрясающие пейзажи открываются с вершины горы Липовая 
(высота 683 метра).

Однако визитной карточкой Тургояка можно назвать остров Веры. Сам по себе 
остров небольшой, однако на нем найдено несколько мегалитических сооруже-
ний, древняя каменоломня и могильник. Предполагается, что название острова 
связано с отшельницей по имени Вера, которая основала на озере скит старооб-
рядцев в первой половине XIX века. Правда, некоторые краеведы утверждают, 
что ранее остров носил название Пинаев, или Пинаевский остров (по фамилии 
скрывавшегося здесь в конце XVIII века пугачевца Пинаева). Любопытно, что воз-
раст многочисленных поселений древних людей, мегалитов и дольменов, которые 
найдены на острове Веры, по мнению ряда историков и археологов, превышает 
пять тысяч лет.

ЧǒǙ ǔǍǚяǟǩǞя
Тургояк и его окрестности можно посещать в любое 

время года. Здесь много различных баз и домов отдыха, 
санаториев, престижных отельных комплексов. 

Любители провести время в тишине могут прогу-
ляться по местным лесам (кстати, они богаты на грибы 
и ягоды), любители рыбалки имеют возможность по-
сидеть с удочкой. Благо рыбачить на Тургояке можно 
свободно – запрет действует только на период нереста.

Не будет скучно здесь и тем, кто предпочитает актив-
ный и экстремальный отдых: дайвинг и подводная охота, 
пешие и конные походы, поездки на квадроциклах, 
виндсерфинг, кайтсерфинг, водные лыжи, пейнтбол, 
страйкбол, стрельба из лука – в общем, каждый найдет 
занятие по душе.

ǑǛǞǟǛǜРǕǙǒЧǍǟǒǘǩǚǛǞǟǕ

Из Челябинска в Миасс ежедневно ходят 
электрички и автобусы. От вокзала до Тургояка 

можно доехать на маршрутном такси.
Те, у кого есть собственный железный конь, мо-

гут отправиться в путь по трассе М5 Уфа - Челябинск 
(от Челябинска до Миасса порядка 100 киломе-

тров), на всех крупных развязках расположены 
указатели, от Миасса до Тургояка также стоит 

ориентироваться по указателям на поселок 
Тургояк по Тургоякскому шоссе или Ми-

асской объездной дороге.

КǍК 
ǑǛǎРǍǟǩǞя

Хребет Заозерный Остров Веры

Дайвинг 
и подводная охота
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Ответы:

сканвОрд

«Р
одительный и дательный. Беседы с Павлом Крашенин-
никовым» – именно так называется книга, которую на-
писал Вадим Дубичев, первый заместитель руководите-
ля  администрации губернатора Свердловской области.

Валерий Колокольцев приветствовал студентов, преподавателей и 
руководителей города, отметив важность события. Он подчеркнул, что 
впервые открываются некоторые особенности жизни Павла Краше-
нинникова, который является, в общем-то, закрытым с точки зрения 
личной жизни.

Перед собравшимися выступили главный герой книги – Павел 
Крашенинников, автор, друзья и коллеги автора и первые читатели 
книги.

ǜРǕǐǘǍǥǒǚǕǒ 
ǚǍ ǜǠǎǘǕЧǚǨǒ ǞǘǠǥǍǚǕя

21 ноября 2017 года в 14.00 в Законодательном собрании Че-
лябинской области (г. Челябинск, ул. кирова, 114, большой зал 
заседаний) проводятся публичные слушания по проекту закона 
Челябинской области «об областном бюджете на 2018 год и на 
плановый период 2019 и 2020 годов».

У
казанный законопроект опубликован в газете «Южноуральская 
панорама» от 31 октября 2017 года № 101 (3830), специальный 
выпуск № 20, и размещен на сайтах Законодательного Со-

брания Челябинской области и министерства финансов Челябинской 
области.

В день проведения публичных слушаний будет организована пря-
мая видеотрансляция публичных слушаний на сайте Законодательного 
Собрания Челябинской области. 

Приглашаем граждан Челябинской области принять участие 
в публичных слушаниях (без официального уведомления о при-
глашении). 

Заявку на участие в публичных слушаниях можно направить до 
20 ноября текущего года для формирования предварительного списка 
участников:

– в письменной форме на имя председателя Законодательного 
Собрания области В.В. Мякуша по адресу: 454009, г. Челябинск, ул. 
Кирова, д. 114;

– в электронной форме на сайте Законодательного Собрания об-
ласти в разделе «Интернет-приемная», в поле «Кому вы хотите задать 
вопрос?», выбрав пункт меню «Публичные слушания».

Заявки от граждан должны содержать фамилию, имя, отчество, 
место жительства, контактный телефон.

Заявки от организаций, общественных объединений, подписан-
ные руководителем, должны содержать наименование организации, 
общественного объединения, а также место нахождения, контактный 
телефон, фамилии, имена, отчества их представителей. 

Предложения и рекомендации к законопроекту, а также мнения 
по нему можно направить в письменной или электронной форме по 
адресам, указанным для подачи заявок на участие, либо по телефонам 
горячей линии, указав свои данные для обратной связи (фамилия, имя, 
отчество, место жительства, контактный телефон).

Телефоны горячей линии: 239-25-87, 239-25-90 будут работать с 1 по 
17 ноября, с 9.00 до 16.30 (кроме выходных и праздничных дней).

Предложения к законопроекту должны содержать их обоснование, 
а в случае если они приводят к увеличению расходов областного бюд-
жета – предложения об источниках их финансирования.

В день проведения публичных слушаний каждый участник 
обязан зарегистрироваться, предъявив документ, удостове-
ряющий личность.

Ц
елью фестиваля является по-
вышение экологической куль-
туры жителей Златоустовско-

го городского округа, формирование 
устойчивых навыков экологически 
ответственного поведения и приоб-
ретение опыта эколого-направленной 
деятельности.

Фестиваль проводился по номина-
циям: вокал, рисунок, соревнования 
по спортивному ориентированию в 
лесном массиве на Веселой горке.

Задачи, которые ставили перед 
собой организаторы фестиваля, были 
направлены на то, чтобы показать но-
вые возможности, достижения и пер-

спективы экологической жизни в Зла-
тоустовском городском округе. Ключе-
вой стала пропаганда внимательного 
отношения к экологии города, семье, 
детям, активному образу жизни; по-
вышение экологической культуры на-
селения, а также развитие творческой 
инициативы в охране природы.

– В этом году фестиваль прошел при 
активном участии жителей Златоуста. 
В номинации «Спортивное ориенти-
рование» приняли участие двенадцать 
профессиональных спортсменов и 48 

спортсменов-любителей, из которых 
около десяти человек – это дети с огра-
ниченными возможностями здоровья 
и отклонениями в развитии. Все справи-
лись со своими маршрутами и получили 
свои заслуженные награды. Радостно, 
что растет число участников, качество 
представленных работ и номеров ху-
дожественной самодеятельности, – вы-
сказала свое мнение депутат.

От Ольги Мухометьяровой участники 
фестиваля получили благодарственные 
письма и памятные значки.

депуТаТ законодаТельного 
собрания челябинской обласТи 
ольга мухомеТьярова (фракция 
«справедливая россия») провела 
IV экологический музыкальный 
фесТиваль «веселая горка», 
идейным вдохновиТелем 
и финансовым спонсором коТорого 
она являеТся.

при учасТии депуТаТа законодаТельного собрания 
челябинской обласТи валерия колокольцева (фракция 
«единая россия») в сТенах магниТогорского государсТвенного 
Технического универсиТеТа им. г.и. носова сосТоялась первая 
презенТация книги об одном из извесТных юрисТов россии, 
магниТогорце павле крашенинникове. 

IV ǪКǛǘǛǐǕЧǒǞКǕǖ ǙǠǔǨКǍǘǩǚǨǖ ФǒǞǟǕǏǍǘǩ 
«ǏǒǞǒǘǍя ǐǛРКǍ» ǜРǛǥǒǘ Ǐ ǔǘǍǟǛǠǞǟǒ

ǜРǒǔǒǚǟǍǣǕя 
               ǚǛǏǛǖ КǚǕǐǕ

Ольга Мухометьярова (первый ряд, первая слева) 
с участниками фестиваля


